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Из кабинета –  
в города и села
Сергей Грачев знает,  
что происходит  
в территориях
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Молодой специалист –  
не всегда молодой 
работник
Новости законодательства

Снова в школу
Депутаты ведут детей  
на линейки и вспоминают 
школу

Оренбуржцы  
сделали свой выбор
Самая высокая явка с 1995 года и победа Дениса Паслера. 
Главный итог: «ЗА» действующего главу региона проголосовали 78,14% избирателей
Явка составила 52,59%. 

Не изменили конфигурации фракций в Законода-
тельном Собрании и довыборы депутатов. В Оренбурге 
и Новотроицке побеждают единороссы. Директор 
лицея №5 Елена Иванова, набравшая 58,71% голосов, 
теперь будет представлять в областном парламенте 
округ № 9. По 18-му округу победу одержал Анатолий 
Колестинский (49,78%) – директор «Уральской стали» 
по социальным вопросам. Новые парламентарии вошли 
в составы комитетов по образованию, науке, культуре и 
спорту и по экономической политике, промышленности 
и предпринимательству. 

Теперь в ЗС вновь 47 депутатов.         
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Бросать 
нельзя, 
чипировать
Решение  
«собачьего  
вопроса» 
найдено
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Рабочие поездки  
председателя ЗС Сергея Грачева

В Домбаровке строится стадион «Дорожник»

Если для многих оренбуржцев лето и начало осени – это пора отпусков, то для 
председателя Законодательного Собрания Сергея Грачева – это плотный рабочий 
график. Состояние объектов социально-культурного, спортивного назначения, 
учреждений медицины всегда в центре внимания спикера областного парламента во 
время рабочих поездок в территории региона.

С.И.Грачев на медногорском заводе «Уралэлектро»

В музее-заповеднике С.Т. Аксакова идут реставрационные работы

ТОЦКИЙ И СОРОЧИНСКИЙ РАЙОНЫ
В Тоцком-2 сейчас строится 

Дом культуры. Завершение стро-
ительства и благоустройство тер-
ритории ожидается в конце года. 
Пока вопросы по темпам работ 
есть, но подрядчики уверяют, что 
все будет сделано в установлен-
ные сроки. В районном центре 
Тоцкое подготовлена площадка 
для строительства амбулатории. 
Новое оборудование уже приоб-
ретено, все коммуникации под-
ведены. В Сорочинске готов к экс-
плуатации модернизированный 
стадион «Юность». Футбольное 
поле, беговые дорожки, трена-
жеры – все для воспитанников 
местной спортивной школы и 
жителей города. 

Также спикер регионального 
парламента принял участие в от-
крытии финала традиционных 
сельских спортивных игр «Золо-
той колос Оренбуржья». 

– «Золотой колос» – это хоро-
шая возможность продемонстри-
ровать спортивный потенциал 
территорий, физическую форму 
жителей районных центров, сель-
ских поселений. Важная часть со-
ревнований – это пропаганда здо-
рового образа жизни, командного 
духа и взаимопомощи. Качеств, 
которые необходимы не только 
в спорте, но и в каждодневной 
жизни.

БУЗУЛУК
Сергей Грачев посетил дет-

ский сад № 25, где завершается 
капремонт, строительную пло-
щадку на ул. Мурманская, где 
возводится новая школа на 825 
мест, а также ознакомился с хо-
дом ремонтных работ в школе 
№ 8 города Бузулука. Школа № 8 
одна из самых крупных в городе. 
Финансирование капитально-
го ремонта осуществляется из 
федерального, регионального 
и муниципального бюджетов. В 
школе последовательно замене-
ны коммуникации, установлены 
новые оконные блоки, закончена 
отделка внутренних помещений.

– Объект важный: в школе 
обучается более тысячи человек. 
Интересный дизайн помещений. 
Как и планировалось, появятся 
медиа-кластер, комната детских 
инициатив, пространство для 
школьного театра, актовый зал-
трансформер. После окончания 
капремонта – это фактически 
новая школа с новым современ-
ным содержанием, обновленным 
спортзалом и столовой.

ВОСТОЧНОЕ ОРЕНБУРЖЬЕ
По региональной программе 

«Модернизация дошкольных об-
разовательных учреждений» идет 
ремонт детского сада «Тополек» в 
Ясненском городском округе. Из 
областного бюджета направлено 
свыше 8 миллионов рублей. Еще 
один социально важный объект 
– новое культурное пространство 
«Космодром детства». На пло-

щадке выполнен значительный 
объем работ с соблюдением всех 
сроков и качества. 

Такой же подход должен быть 
в благоустройстве набережной у 
городского пруда, считает Сергей 
Грачев.

 – К подрядчику на этом объ-
екте пока много вопросов, рекон-

струкция идет с большим опоз-
данием, подрядчику необходимо 
«ускориться». Если он не выпол-
нит работы в срок, то к нему будут 
применены штрафные санкции в 
соответствии с контрактом. 

«УралПромМаш», ООО «Ма-
стодек», «Центр полимерных 
предприятий» – производства, 
расположенные на территории 
опережающего экономического 
развития «Ясный», также были в 
фокусе внимания председателя 
Законодательного Собрания.

– Все эти предприятия, несмо-
тря на различные виды деятель-
ности, объединяет стремление к 
дальнейшему развитию. Расши-
ряется линейка выпускаемой про-
дукции, появляются новые рынки 
сбыта, идет процесс масштабиро-
вания производства. Резиденты 
ТОСЭР видят свою перспективу. 
Параллельно с экономическим 
развитием в городском округе 
идет благоустройство террито-
рии, создаются новые объекты по 
разным направлениям городской 
жизни. Данные процессы свиде-
тельствуют о том, что ТОСЭР в 
Ясном состоялся.

ДОМБАРОВСКИЙ РАЙОН 
Очередная территория в гра-

фике рабочих поездок председа-
теля Законодательного Собрания 
Сергея Грачева по восточным 
районам региона. Отправная 
точка – стадион «Дорожник», 
строительство которого началось 
в прошлом году. Спикер реги-

онального парламента оценил 
ход строительства спортивного 
сооружения. В прошлом году на 
строительство было выделено и 
освоено более 31,8 млн рублей. В 
этом году из областного бюджета 
поступило почти 53 млн. Стадион 
«Дорожник» станет одним из 
главных спортивных объектов 
района. 

Завершены работы по капи-
тальному ремонту Централь-
ного Дома культуры и досуга 
Домбаровского района. На ре-
конструкцию объекта выделе-
но 41,6 миллиона рублей из об-
ластного бюджета. Домбаровцев 
ждут инновационные изменения 
главной сцены: увеличенная 
площадь, удобный подъем и но-
вая «одежда» сцены. Здесь будет 
современный зрительный зал с 
комфортными креслами и места-
ми для людей с ограниченными 
возможностями, обновленный 
зал ЗАГСа, класса хореографии, 
танцевального зала. 

– В районе ведутся масштаб-
ные ремонтные и строительные 
работы за счет средств областного 
бюджета. Рядом расположены 

объекты социального назначе-
ния и площадки для занятий 
спортом. Развитие комфортной 
инфраструктуры входит в число 
приоритетных задач региональ-
ной власти и органов местного 
самоуправления.

ГАЙ 
В школе № 3 по федеральному 

проекту «Успех каждого ребен-
ка» нацпроекта «Образование» 
ведется капитальный ремонт 
спортзала. Из бюджетов всех 
уровней на это выделено более 
6,5 млн рублей. В рамках феде-
рального проекта «Современная 
школа» здесь создается Центр 
образования естественно-науч-
ной и технологической направ-
ленности «Точка роста». Будут 
созданы специальные условия 
для реализации программы «Ро-
бототехника». 

Большие изменения ждут 
школу № 6, где полным ходом 
идет капитальный ремонт. Объем 
работ большой и будет продолжен 
в 2025 году. На пришкольной тер-
ритории завершено строитель-
ство спортивной площадки для 
игры в мини-футбол с искусствен-
ным газоном. Проект реализуется 
по инициативе губернатора об-
ласти Дениса Паслера.

– Создание новой, современ-
ной школы с комфортными и 
функциональными простран-
ствами – это именно тот резуль-
тат, к которому стремится про-
грамма модернизации системы 
образования. За пять лет в шко-
лах региона проведен капиталь-
ный ремонт 127 спортивных 
залов. В этом году завершен ка-
питальный ремонт и обновлена 
материально-техническая база 

еще 25 спортзалов. Главное, что 
все они соответствуют предъяв-
ляемым современным нормам и 
требованиям.

 
МЕДНОГОРСК

В городской гимназии к спорт-
залу больше вопросов, чем от-
ветов. 

– По отсутствию нормальных 
душевых комнат, которые есть 
даже во всех сельских школах, 
вошедших в соответствующую 
программу, современному спор-
тивному инвентарю. Необходимо 
эти проблемы решить совместно 
с муниципальными органами 
власти. У более чем 600 учащихся 
гимназии должны быть хорошие 
условия для занятий спортом.

АО «МЭЗ Уралэлектро» – еще 
одна «точка» в рабочем графике 
парламентария. Завод, выпу-
скавший с 1941 года продукцию 
для фронта, сегодня существенно 
расширил линейку производства:

 – Предприятие вышло на 
новый уровень производства. 
Значительно увеличилась но-
менклатура изделий, продукции 
двойного назначения, список 
контрагентов. В условиях санк-
ций предприятие работает на от-
ечественном и из дружественных 
стран оборудовании, что говорит 
о правильной стратегии менед-
жмента организации. Сегодня 
можно говорить о стабильности 
работы завода и его перспекти-
вах.

БУГУРУСЛАН  
И БУГУРУСЛАНСКИЙ РАЙОН

Сергей Грачев побывал на 
социально значимых объектах, 
где идут ремонтные работы. 
Это улица Московская, новая 
футбольная площадка при го-
родской площади, ФОК «Олимп». 
Уже в ближайшем будущем бу-
гурусланцы смогут оценить но-
вые и преобразившиеся места 
города. 

Спикер регионального пар-
ламента также посетил музей-за-
поведник писателя С.Т.Аксакова 
– объект культурного наследия 
федерального значения. Здесь 
ведутся реставрационные ра-
боты:

– Изменения колоссальные, 
если брать весь объем преобразо-
ваний. И, конечно, самое крупное 
– пруды. Работает очень грамотно 
подрядчик, все материалы, тех-
ника на месте. Конечно, в этом 
году аномальная погода мешает 
работе. Сроки сдвинулись. Но 
главное – это качество. Пока пре-
тензий к этому аспекту работ нет.
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Губернатор и депутаты 
смогут отправлять мэров 
в отставку

говых точек, где продавали алкоголь детям. Областное 
законодательство не предусматривало ответственно-
сти юрлиц и ИП за непринятие мер по недопущению 
несовершеннолетних в подобные заведения. Теперь 
юрлица и индивидуальные предприниматели обязаны 
размещать на входах и внутри помещений таблички о 
запрете пребывания в них детей до 16 лет без родителей. 
В случае сомнения в возрасте сотрудник должен потре-
бовать паспорт или иной подтверждающий документ. 
Если факт нарушения выявлен, незамедлительно уведо-
мить полицию. За непринятие мер будут штрафовать: 
должностных лиц – от 1 до 3 тысяч, юрлиц – от 5 до 20 
тысяч рублей.

Помимо этого, наказание последует и за пропуск 
подростков в общественные места типа гаражных ком-
плексов в ночное время без сопровождения взрослых. 

Молодой специалист –  
не всегда молодой 
работник

деревьев и кустарников. При заготовке хвороста раз-
решен сбор срезанных тонких стволов диаметром до 
4 см малоценных сопутствующих пород, подлежащих 
вырубке. Не допускается обрубка сучьев и вершин с 
сырорастущих деревьев. 

Заготовка древесной зелени не допускается при про-
ведении опытных и экспериментальных рубок, отбора 
модельных деревьев на постоянных пробных площадях 
в лесах, переданных для научно-исследовательской, 
образовательной деятельности. 

Обо всем этом надо знать любителям лесных даров.

Приоритетное 
трудоустройство – 
участникам СВО 

В документе прописано, что при совершении главой 
муниципалитета действий, признанных судом противо-
речащими федеральному или областному законодатель-
ству, он подлежит снятию губернатором с должности. 
И это не право, а его прямая обязанность. 

Таким образом региональное законодательство 
приводится в соответствие с федеральным. Кроме того, 
теперь губернатор сможет вынести предупреждение, 
объявить выговор главе МО или местной администра-
ции за ненадлежащее исполнение или неисполнение 
своих обязанностей. Если же в течение месяца они 
не примут меры по устранению причин «недоверия», 
губернатор Оренбургской области вправе снять их с 
должности.

Наравне с губернатором главу смогут отстранить 
и местные депутаты. Повод – систематическое недо-
стижение показателей для оценки эффективности 
деятельности органов местного самоуправления. Для 
этого достаточно инициативы одной трети депутатов 
либо губернатора.

Патент для иностранцев 
подорожает

Авансовый платеж для иностранных граждан, 
работающих по найму в Оренбуржье, будет проиндек-
сирован. 

Размер фиксированного авансового платежа подле-
жит ежегодной индексации на коэффициент-дефлятор, 
установленный Минэкономразвития России, а также 
на коэффициент, отражающий региональные особен-
ности рынка труда, который регулируется законом 
субъекта РФ. 

Областной закон увеличивает региональный ко-
эффициент на 4,3% по отношению к 2024 году. Таким 
образом, фиксированный ежемесячный авансовый 
платеж на 2025 год составит 6 636 рублей.

Применение регионального коэффициента по-
зволит в следующем году пополнить областную казну 
почти на 200 млн рублей.

До 16-ти –  
вход запрещен

Владельцы ночных клубов и алкозаведений будут 
нести ответственность за допуск детей в закрытые и 
ограниченные для несовершеннолетних места. 

К ним отнесены пивные и винные бары, рестораны, 
рюмочные, помещения, предназначенные для продажи 
исключительно алкогольной продукции либо товаров 
сексуального характера. Посещение таких заведений 
может причинить вред здоровью, физическому, нрав-
ственному, психическому развитию детей. 

По данным прокуратуры, только за последний год 
в области в ходе рейдов было выявлено более 300 тор-

Четкое разграничение этих понятий определено в 
законе.  

По закону «молодой специалист» – это гражданин, 
который впервые устраивается на работу в соответ-
ствии с полученной квалификацией.

Введено понятие «молодой работник». Это граж-
данин Российской Федерации в возрасте до 35 лет 
включительно, имеющий трудовой стаж не более трех 
лет по полученной специальности и не относящийся 
к категории «молодой специалист».

По мнению депутатов, конкретизация понятий рас-
ширит возможности для предоставления льгот и мер 
поддержки молодежи.

Любителям лесных даров

Порядок использования гражданами лесов для 
собственных нужд на территории области дополнен 
новыми нормами и правилами. Если вы отправляетесь 
за травами, ягодами или хворостом, их надо помнить. 

Так, например, при сборе орехов запрещается рубка 
деревьев и кустарников. Повреждение деревьев и ку-
старников тоже противозаконно. 

При сборе черемши, щавеля, побегов папоротника 
и других видов пищевых ресурсов нельзя вырывать 
растения с корнями. 

Заготовка коры, луба и хвороста разрешена в те-
чение всего года на лесосеках одновременно с рубкой 

Законы, касающиеся социальной сферы и сферы 
занятости населения, дополняются новыми нормами.

Федеральный закон «О занятости населения в Рос-
сийской Федерации», который был принят 12 декабря 
2023 года, устанавливает новое правовое регулиро-
вание отношений в сфере занятости населения. Он 
предусматривает основные и дополнительные меры 
поддержки граждан, признанных безработными либо 
находящихся под риском увольнения, особо нуждаю-
щихся в социальной защите. Среди них – те, кто завер-
шил военную службу по мобилизации, военную или 
добровольческую службу по контракту, члены их семей.  

Областное законодательство приводится в соответ-
ствие с федеральным. К основным полномочиям органа 
исполнительной власти региона в сфере занятости 
населения отнесено содействие в поиске подходящей 
работы, в том числе составление анкеты, профилиро-
вание безработных, работодателей. 

Экскурсоводов запишут 
в единый реестр

Аттестация экскурсоводов станет обязательной. 
Изменения в законе о туристской деятельности в Орен-
буржье касаются правового регулирования работы 
экскурсоводов, гидов-переводчиков и инструкторов-
проводников.

В соответствии с федеральными нормами к полно-
мочиям органа исполнительной власти в сфере туризма 
добавится еще одно – утверждение положения о ко-
миссии, которая займется аттестацией экскурсоводов.    

Аттестация тех, кто занят в сфере туризма, прово-
дится в Оренбуржье с 2022 года. На сегодняшний день 
в регионе работают 35 аттестованных экскурсоводов. 
Они имеют индивидуальную идентификационную 
карточку и внесены в единый федеральный реестр. 
Пока это дело добровольное. Но уже с 1 марта 2025 года 
сдавать квалификационный экзамен в обязательном 
порядке будут все экскурсоводы и гиды. Причем как 
теоретическую, так и практическую части. 

Такое новшество должно повысить безопасность и 
качество услуг. Послабление получат только сотрудники 
централизованных религиозных организаций, музеев 
и те, кто ведет экскурсии в рамках образовательной 
деятельности.
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В областном парламенте новые люди
Депутатов ЗС оренбуржцы выбирали по двум одномандатным избирательным округам 
– № 9 (Дзержинский район города Оренбурга) и № 18 (город Новотроицк). Елена 
Иванова набрала 58,7 процента голосов. За Анатолия Колестинского проголосовало 
49,8 процента. Оба кандидата были выдвинуты партией «Единая Россия».

Решения, которые оренбуржцы очень ждали
ГДЕ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ 
КОНСУЛЬТАЦИЮ 
ПОСТРАДАВШИМ  
ОТ ПАВОДКА?
■ Задать свои вопросы 
можно на сайте 
регионального минстроя  
или по телефонам:  
(3532) 66-01-58, 66-01-57. 
■ В Орске организован 
личный прием граждан  
по данным вопросам. 

Получить консультацию 
можно по адресу: улица 
Нефтяников, 10, каб. 7.
■ Также людям оказывается 
поддержка в случаях, когда 
их право на получение 
выплат необходимо 
подтвердить в судебном 
порядке. Все судебные  
акты принимаются  
к немедленному исполнению 
региональным минстроем.

Пострадавшие от последствий паводка оренбуржцы 
смогут получить компенсацию и при наличии доли  
в ином жилье (менее 18 кв. м). 

Соответствующие изменения 
внесены в региональные поста-
новления.  Кроме того, увеличены 
выплаты на капремонт до 9 тысяч 
рублей за квадратный метр. 

По просьбам оренбуржцев, 
можно будет один раз сменить 
вид уже полученного свидетель-
ства: со строительства на приоб-
ретение жилья или обратно. Те, 
кто ранее подавал заявление на 
получение сертификата в связи с 
утратой жилья, но получил отказ 
из-за наличия доли менее 18 кв. 
метров, получат услугу в безза-
явительном порядке. Подавать 
заявление повторно не нужно. 

Выплаты на капремонт будут 
проиндексированы при посту-
плении федеральных средств и 
направлены на счета граждан в 
беззаявительном порядке. Допол-
нительное обращение в органы 
соцзащиты необходимо только в 
случае закрытия или изменения 
счетов.

Получить выплаты за утрачен-
ное и поврежденное жилье при 
наличии иного жилья более 18 
кв. м смогут социально незащи-
щенные категории оренбуржцев. 
Это ветераны боевых действий, 
инвалиды 1 группы, пенсионе-
ры, многодетные семьи, семьи 
с детьми-инвалидами и семьи 
участников СВО. С такой ини-
циативой выступил губернатор 
Денис Паслер.

– Эти выплаты будут осущест-
вляться из областного бюджета. 
Они носят беспрецедентный ха-
рактер. Нигде в регионах ранее 
такие меры поддержки постра-
давшим от ЧС не предоставля-
лись. Планируем начать работу 
по приему заявлений в октябре, 
– подчеркнул Денис Паслер. 

Предусмотренные федераль-
ным законодательством выплаты 
предоставлены 370 558 жителям, 
в том числе единовременная ма-
териальная помощь в размере 10 

или 20 тыс. рублей – 308 084 орен-
буржцам и финансовая помощь 
в связи с частичной утратой иму-
щества первой необходимости в 
размере 50 или 100 тыс. рублей 
– 62 474 заявителям. По утрате 
имущества пострадавшим на-
правлено из областного бюджета 
5,9 млрд рублей.

Напомним, что по инициа-
тиве Губернатора в дополнение 
к мерам, предусмотренным фе-
деральным законодательством, 
были приняты региональные: 
выплаты на аренду жилья и вла-
дельцам садовых домиков.

Выплата на аренду жилья 
поступила 4 303 оренбуржцам 
на сумму 243,5 млн рублей. Вы-
платы в размере 75 тыс. рублей 
произведены 3 845 владельцам 
садовых домиков на сумму 280,8 
млн рублей. 

Принято решение об увели-
чении в полтора раза размера 
выплат пострадавшим: единов-
ременная материальная помощь 
– с 10 до 15 тыс. рублей и с 20 до 
25 тыс. рублей, финансовая по-
мощь в связи с утратой имуще-
ства первой необходимости – до 
75 тыс. рублей при частичной и 
до 150 тыс. рублей при полной 
утрате, единовременное пособие 

ПОДДЕРЖКА В ЦИФРАХ
На 12 млрд рублей одобрены выплаты за утраченное 
и поврежденное во время паводка жилье.

Рассмотрено 93% из поступивших заявлений. 

Для 13,7 тысячи оренбуржцев одобрены выплаты  
по капремонту на сумму более 7 млрд рублей.

Уже выдано 2 782 свидетельства за утраченное 
жилье на общую сумму почти 5,1 млрд рублей. 
Более 300 человек уже заключили сделки  
по приобретению нового жилья, более 50 граждан 
приступили к строительству.

гражданам, получившим вред 
здоровью – с 200 до 300 тыс. ру-
блей при легком вреде и с 400 до 
600 тыс. рублей при среднем или 
тяжком вреде здоровью. Единов-
ременное пособие членам семьи 
погибших или умерших – до 1,5 
млн рублей. 

На востоке области продол-
жается строительство жилья для 
пострадавших от паводка. В Ор-
ске на строительной площадке 
«Звездный» все работы идут по 
графику. 47 строений находятся 
в высокой степени готовности. 
В этом лично убедился Министр 
строительства и ЖКХ РФ Ирек 
Файзуллин. 

– Мы практически в еже-
дневном режиме находимся во 
взаимодействии с Правитель-
ством Оренбургской области, а 
также в постоянном контакте с 
Орском. Сегодня все идет в за-
планированных темпах – и по 
индивидуальному жилью, и по 
многоквартирному, где уже на-

чато строительство и готовятся 
новые площадки. Работа большая. 
Уже восстановлены водозаборы, 
очистные, восстановлены многие 
объекты подтопления, в том числе 
социально-культурные, – подчер-
кнул Ирек Файзуллин.

В Орске сформировано 360 зе-
мельных участков для жилищного 
строительства. 

Шаг за шагом область восста-
навливается после масштабного 
паводка.

Подать заявление на компенсацию по утрате жилья и выплату  
на капремонт можно до 1 ноября 2024 года: 
■ на сайте минстроя Оренбургской области minstroyoren.orb.ru; 
■ на портале pavodok.orb.ru; 
■ также оформить документ помогут специалисты МФЦ.

Елена Иванова – коренная оренбурженка. Кандидат педагогических наук, победитель конкурса «Учитель 
года Оренбуржья–2002». Избиралась депутатом Оренбургского городского Совета, работала заместителем 
главы города Оренбурга по социальным вопросам. В настоящее время – директор лицея № 5.

Анатолий Колестинский родился в городе Гае в 1987 году. Окончил Университет науки и технологий 
МИСиС и Челябинский государственный университет. Директор по социальным вопросам «Уральской 
стали».

О том, как прошла избирательная кампания в областной парламент, расска-
зала Елена Иванова:
 Мы работали на выборах большой командой. Очень рады, что многомесячная работа 

дала достойный результат. Я рассматриваю мандат депутата Законодательного Со-
брания как большое доверие избирателей, как аванс, который ещё нужно будет от-
работать. С середины сентября планирую заняться депутатской деятельностью. Опыт 
работы депутатом у меня есть, я 9 лет была депутатом Городского совета и надеюсь, 
предыдущий опыт пригодится мне в новом статусе депутата Законодательного Собрания.

 Депутатская работа занимает много времени, вы не собираетесь бросать свой 5-й лицей?
 Безусловно, я вижу себя сначала педагогом, потом человеком, связанным с общественной деятельно-

стью. Я думаю, что такое совмещение эффективно, потому что я «на земле» понимаю все процессы, 
которые происходят в образовании, в сфере культуры и спорта. Как практик могу быть полезной на 
законодательном уровне. Мне видится этот симбиоз очень продуктивным багажом, накопленным на 
сегодняшний день. Безусловно, я продолжаю работать директором лицея, это моя любовь, вся моя жизнь. 
Благодарна, что мои коллеги поддерживают меня в общественной работе, думаю, она пойдёт во благо 
многим школам города Оренбурга.

 Вы активно участвуете в акциях областного Совета женщин. Для вас это дополнительная нагрузка 
или личное желание?

 Для меня уже это образ жизни. Я заместитель председателя областного Совета женщин. И вообще не рас-
сматривают благотворительные акции как какую-то нагрузку. Я давно вошла в эту реку и не собираюсь 
отказываться от общественной и депутатской работы. В любом случае по-другому распределяешь свои 
ресурсы, планируешь рабочее и личное время, координируешь работу. Я благодарю судьбу, что у меня 
есть возможность взаимодействовать с яркими личностями, которые на территории нашей области 
живут, работают, творят. В этом тоже залог дальнейшего развития.

Для Анатолия Колестинского это первая из-
бирательная кампания. У избранного депута-
та большие планы по развитию Новотроицка. 

– Несмотря на то, что я родился в Гае, в 
большей степени считаю себя все-таки ново-
тройчанином. Задумок впереди много. Думаю, 
что пригодится и опыт работы на крупнейшем 
предприятии региона, уже имеющиеся наработки 
взаимодействия с городом в рамках социально-эконо-
мического партнерства.  Производство – это большая школа, дающая 
знания, умения и компетенции, которые можно применять в любой 
сфере, в том числе в социальной. При этом главный принцип остается 
неизменным – неравнодушное отношение к людям.      

 Вы уверенно обошли своих конкурентов на выборах. Как они 
на это отреагировали? 

 После объявления результатов первым делом встретился со своими 
оппонентами. Поблагодарил их за здоровую конкуренцию. Выразил 
готовность использовать в депутатской деятельности совместные 
идеи и инициативы, чтобы учесть интересы избирателей, которые 
отдали свои голоса за них. Какие бы партии не представляли кан-
дидаты, цель у всех одна: сделать город лучше, чтобы новотройчане 
чувствовали себя здесь комфортно и не стремились уезжать. Обя-
зательно буду опираться и на данные исследований, проведенных 
в Новотроицке Всероссийским центром изучения общественного 
мнения, где не только обозначены проблемы, волнующие горожан, 
но и предлагаются меры по их решению. Многое можно почерпнуть   
и из личных приемов.

 Руководство большим производством, постоянная работа с 
людьми, теперь еще и парламентская деятельность – все это 
требует больших эмоциональных сил. Есть увлечение, которое 
помогает приводить мысли в порядок?

 Неравнодушен к спорту, занимаюсь с 4 лет. В основном это плава-
ние. Но если в юности главной целью было достижение спортивных 
результатов, то сейчас это больше для здоровья. А еще много дает 
семья. Со своей супругой знакомы со школьной скамьи, воспиты-
ваем двух дочерей. Девчонки у меня творческие. Одна увлекается 
рисованием, другая – фигурным катанием. Уверен, семья будет 
меня поддерживать.
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Лучшая в стране
Так Главное контрольное управление Президента РФ охарактеризовало созданную 
областным парламентом законодательную базу за период 1994 – 2002 гг.
В этом году областному парламенту исполнилось 30 лет. О главных событиях этих 
трех десятилетий рассказывают депутаты всех созывов в книге «Законодательное 
Собрание Оренбургской области: люди, события, факты». Публикуем некоторые 
выдержки из нее.

Виктор Нефедов, депутат Законодательного Собрания 1-го и 
2-го созывов:

– Первая длительная и основательная работа была с принятием 
Устава Оренбургской области. Нам тогда прислали из Москвы ти-
повой для принятия. 

Он был довольно схематичен и не учитывал специфики региона. 
Это подвигло меня на разработку альтернативной редакции. Текст 
мы разослали всем депутатам, опубликовали проект Устава в прессе, 
а затем занимались поправками. 

В областных газетах «Оренбуржье», «Южный Урал» тогда даже 
ввели специальную рубрику «Вношу поправки в Устав». И это стало 
настоящим примером демократии, шло детальное и всестороннее обсужде-
ние. Простые люди писали, вносили свои предложения, и мы все брали их во внимание. Устав 
получился взвешенный, не противоречащий федеральному законодательству. Так в регионе 
появился первый местный закон. Устав достойный, работает по сию пору.

Владимир Киданов, депутат Законодательного Собрания Орен-
бургской области 3, 4, 5-го созывов, основатель ОАО «Оренбург-
ская ипотечно-жилищная корпорация». 

– Революционное было время, многое приходилось начинать с 
нуля. Хотя как с нуля? Мы с губернатором Владимиром Елагиным в на-
чале 90-х занялись вопросами ипотеки, поехали в Канаду перенимать 
опыт. А нам там говорят, что их ипотека создавалась на российской 
базе. Стыдно было все это слушать. Дома стал заниматься историей 
вопроса, оказалось, как здорово было у нас все построено в досоветский 
период. Люди, имеющие деньги, могли покупать закладные земельных 
банков, те выдавали земельные кредиты под залог, выпускали закладные 
листы. Специального федерального законодательства еще не было. 

Ипотечное законодательство впервые появилось в Оренбургской области, нигде в стране его 
не было. Поэтому именно у нас, в зале заседаний Законодательного Собрания, по этому вопросу 
прошло совещание Госсовета. Тогда прямо в Колонном зале мы подписали первую закладную. 
Первую в области и в стране. Это историческое событие! Закладную подписали администра-
ция Оренбургской области, я, как директор Оренбургского ипотечного агентства, и Александр 
Николаевич Семеняка, генеральный директор ОАО «Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию». Кстати, он целый месяц до назначения на эту должность работал у меня в банке 
«Русь». Изучал, как выдавать ипотеку. Я жил тогда этим и вспоминаю обо всем с гордостью.

Борис Колесников, депутат Законодательного Собрания Орен-
бургской области 3, 4 и 5-го созывов. Доктор медицинских наук, 
заслуженный врач РФ.

– В 2005 году показатель материнской смертности составил 
44,5 на 100 тысяч родивших живыми, он был в 1,9 раза выше 
показателя в ПФО и в 1,6 в РФ. Тогда на 100 рождений в области 
приходилось 167 абортов. 

Вопросы демографии в 2005 – 2006 годах не поднимались ни 
на региональном, ни на федеральном уровнях. Тема была неудоб-
ной: динамика складывалась отрицательная, смертность намного 
превышала рождаемость. 

Поэтому начали заниматься этими проблемами. Были разработаны и при-
няты программы по поддержке материнства и детства, многодетных семей; меры по обеспечению 
доступности населению области вспомогательных репродуктивных технологий. В современных 
перинатальных центрах роженицам оказывают высококвалифицированную помощь, научились 
выхаживать глубоко недоношенных детей с массой тела 500 граммов. Появились современные 
кардиоцентры. Была разработана демографическая политика Оренбургской области на 2007 – 2015 
годы и утверждена Законодательным Собранием. Проблема остается актуальной до наших дней. 
Не случайно в 2023 году принята огромная региональная программа повышения рождаемости 
в Оренбургской области на ближайшие три года, под которую выделены небывалые средства – 9 
585 миллионов рублей. То есть обе ветви региональной власти продолжают заниматься демогра-
фической политикой, и рано или поздно это даст свои добрые плоды.

Александр Трубников, депутат Законодательного Собрания 3, 
4, 5, 6 и 7-го созывов.

– По нашей инициативе принят закон, запрещающий оборот на 
территории Оренбуржья бестабачной никотиносодержащей про-
дукции. Принятие этого закона вызвало неоднозначную реакцию 
со стороны некоторых предпринимателей, которые обратились в 
суд, чтобы опротестовать наше решение. Спустя шесть месяцев 
Государственная Дума приняла федеральный закон, также на-
правленный на ужесточение правил оборота никотиносодержащей 
продукции и снижение последствий ее потребления в целях защиты 
жизни и здоровья россиян, особенно детей и молодежи. Мы выиграли 
время и спасли от пагубной привычки многих оренбургских ребят. 

Также мы предложили ежегодно индексировать размер регионального 
маткапитала с учетом темпов роста инфляции в регионе, что нашло отражение в Законе 
Оренбургской области «О дополнительных мерах социальной поддержки семей, имеющих 
детей, на территории Оренбургской области». После широкого обсуждения с общественно-
стью в целях сохранения исторической памяти была учреждена медаль «Дети войны». Более 
90 тысяч оренбуржцев отмечены памятными медалями в знак преклонения перед подвигом 
советского народа в годы Второй мировой войны. 

Рамиль Гафаров, депутат 
Законодательного Собра-
ния Оренбургской обла-
сти 3-го созыва.

 – Депутатская школа 
помогала мне во время 
работы в исполнительной 
власти, я знал, как при-
нимаются решения и как 
они исполняются. Когда был 
первым замом мэра Орска, в 
Северном микрорайоне города 
требовалось строительство нового пожарного депо, 
цена вопроса порядка 70 миллионов рублей. Старое 
здание находилось в убогом состоянии, внутри было 
холодно, крыша текла, пожарные машины весной сто-
яли в воде. Я вышел на «силовой» комитет Заксоба и 
предложил его председателю Александру Трубникову 
провести выездное заседание в Орске. Депутаты при-
ехали, увидели, в каких условиях работают спасатели. 
Мы показали проект, предоставили расчеты. Депутаты 
сошлись во мнении, что нужно внести изменения в 
региональный бюджет, ходатайствовать перед губер-
натором о выделении средств. Прошел месяц, второй, 
третий – не пришло ни копейки, хотя депутаты изме-
нения в бюджет внесли. Звоню и предлагаю провести 
повторное заседание комитета в Орске. После этого дело 
наконец сдвинулось с мертвой точки. Теперь орское по-
жарное депо самое большое и комфортное в области. 
А мораль такова: если однажды ты стал слугой народа, 
это уже навсегда. Бывших депутатов просто не бывает.

Александр Жарков, де-
путат Законодательного 
Собрания 3, 4, 5, 6-го со-
зывов.

– Оренбуржье стало 
первым регионом в стра-
не, где в апреле 1993 года 
было создано государ-
ственное предприятие по 
поддержке аграриев – «Орен-
бургоблпродконтракт», которое 
я возглавил. Руководители неболь-
ших хозяйств шли к нам, им выделялись средства на 
закупку семян, горючего, удобрений перед посевной. 
Полученный урожай привозили на элеваторы, мясо 
и молоко сдавали на комбинаты исходя из расчетов с 
«Продконтрактом». Мы аккумулировали все ресурсы и 
таким образом защищали селян от рисков. Аналогичные 
структуры появились в Башкирии, Самарской, Киров-
ской областях, где также доказали свою эффективность. 
В работе с землепользователями актуален метод кнута 
и пряника. Работать с каждым индивидуально, наказы-
вать нерадивых и поощрять тех, кто этого достоин, было 
девизом аграрного комитета. Приняли региональный 
закон, благодаря которому фермеры смогли получать 
выплаты на развитие собственного дела. Расходование 
выделенных средств тщательно контролировалось Мин-
сельхозом и Счетной палатой. Как-то приехали проверя-
ющие в Илекский район в хозяйство к фермеру, который 
получил средства на закупку крупного рогатого скота, 
и увидели… лошадей. Добротные загоны, упитанные 
лошади, молодой человек вносит свой вклад в разви-
тие села, но у него хотели отобрать грантовые деньги 
из-за нецелевого использования. Депутаты аграрного 
комитета Заксоба добились, чтобы фермера оставили в 
покое, дали встать на ноги. Сейчас у него больше двух 
тысяч голов КРС и 396 лошадей, возделывает 20 926 
гектаров пашни, хозяйство процветает. С селом надо 
работать очень тонко, не спугнешь сельского мужика, 
поможешь ему – горы свернет.
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Безопасность школ  
в приоритете

Здания семи общеобра-
зовательных школ, детского 
сада и спортшколы Беля-
евского района прошли в 
этом году детально-инстру-
ментальное обследование 
несущих и ограждающих 
строительных конструкций. 
Средства на это выделил 
депутат Заксоба Анатолий 
Лукьянов в рамках реали-
зации социально значимых 
мероприятий.

Перед началом нового 
учебного года необходимо 
убедиться в том, что учебные 
здания могут эксплуатиро-
ваться. Вовремя провести 
обследования важно еще и 
потому, что для того чтобы 
попасть в программу капре-
монта, результаты детально-
инструментального обследо-

вания нужно предоставить 
максимально оперативно. И в 
этом отношении депутатская 
помощь Лукьянова просто 
неоценима.  

– Помогает нам Анатолий 
Федорович уже не первый 
год, – подчеркнула началь-
ник отдела образования Бе-
ляевского района Светлана 
Кравченко. – Благодаря его 
помощи мы смогли сделать 
инструментальное обсле-
дование зданий Междуре-
ченской, Гирьяльской, Бело-
горской, Рождественской, 
Бурлыкской, Беляевской, 
Донской школ. 

В Донской школе также 
отремонтировали кровлю, 
фасад, установили несколько 
пластиковых окон. Всего на 
эти цели было выделено более 
1,5 млн рублей.

Полноценное питание –  
залог здоровья детей

Пищеблок в лицее села Покровка Абдулинского городского округа

Лицей села Покровка Аб-
дулинского городского округа 
не в первый раз получает фи-
нансовую помощь от депутата 
ЗС Ильдуса Давлятова. В этом 
году в рамках реализации со-
циально значимых меропри-
ятий парламентарий помог 
оснастить пищеблок лицея. 
С началом учебного года все 
ученики получают горячие и 
полноценные обеды. 

– Наш депутат Ильдус Ядкаро-
вич Давлятов всегда внимательно 
относится к просьбам о помощи. 
Благодаря его участию ежегодно 
удается решить немало вопросов, 
в первую очередь, по организа-
ции безопасной образовательной 
деятельности.  В том, что все шко-
лы округа были готовы к началу 
образовательного процесса без 
замечаний и предписаний, есть 
заслуга нашего депутата, – по-

делилась директор Покровского 
лицея Надежда Ершова. 

Всего в этом году финансовая 
поддержка учреждений образо-
вания по депутатской програм-
ме СЗМ составила 950 тысяч ру-
блей. Деньги были направлены 
на оснащение пищеблоков школ 

и детских садов технологиче-
ским оборудованием. Закуплены 
холодильники, жарочные шка-
фы, овощерезки, водонагрева-
тели, столы, комплектующие к 
плитам для 12 образовательных 
организаций Абдулинского го-
родского округа.

А.Ф. Лукьянов в Бурлыкской школе

Вторая жизнь  
сельского Дома культуры

Зрительный зал на 100 мест в СДК с. Тупиковка Бузулукского района

Когда в 2021 году в Доме культуры села Тупиковка Бузулук-
ского района произошел пожар, у сельчан возникли сомне-
ния – возродится ли клуб. Масштаб восстановительных работ 
впечатлял. Помощь пришла отовсюду – к решению проблемы 
подключились губернатор Денис Паслер, глава района Николай 
Бантюков, руководитель сельхозпредприятия ООО «Альфа» 
Александр Леденев. Значительный вклад в восстановление ДК 
внес депутат Заксоба Сергей Аверкиев. 

тальный зал библиотеки, новая 
сцена, танцевальный и зритель-
ный залы. Для работы культор-
ганизатора появился уютный 
кабинет. Важна и техническая 
часть – в здании современные 
инженерные коммуникации, в 
том числе – по водоснабжению 
и водоотведению.  

– Одно из важных направле-
ний деятельности каждого из 
нас, депутатов, – реализация 
социально значимых меро-
приятий, – прокомментировал 
ситуацию Сергей Аверкиев. 
– Сделано немало – в регионе 
модернизированы сотни объек-
тов. Это школы, детские сады, 
спортивные залы, игровые пло-
щадки, дома культуры. Недавно 
в моем избирательном округе 
распахнул двери обновленный 
Дом культуры в Тупиковке, там 
проведен масштабный ремонт. 
На эти цели выделил более 3,2 
млн рублей. Мы с коллегами 
по депутатскому корпусу уже 
получаем благодарности от 
жителей.

Работы проводились в те-
чение трех лет. В результате 
сельский Дом культуры получил 
вторую жизнь. Сейчас здесь соз-

даны комфортные условия с уче-
том всех требований времени 
для проведения досуга, занятий 
творчеством. Радует сельчан чи-

Свой вклад в общее дело

Спортзал в Васильевской школе Саракташского района

«Точки роста»  
в каждую школу

В рамках национально-
го проекта «Образование» 
состоялось торжественное 
открытие 4 «Точек роста»: 
в Мухрановской, Сухоре-
ченской, Яманской и Крас-
ноярской школах, при не-
посредственном участии 
депутата Андрея Стрепкова. 
На текущий ремонт, оснаще-
ние кабинетов «Точек роста» 
было заложено более 2,5 
миллиона рублей. 

В Илекском районе свою 
работу образовательные цен-
тры «Точка роста» начали   с 
2020 года. На сегодняшний 
день их насчитывается три-
надцать, двенадцать из кото-
рых – естественно-научной и 
технологической направлен-
ностей. Один центр действует 
на базе Илекской школы № 1 
– цифровой и гуманитарной 
направленности.

Центры «Точка роста» 
создаются при поддержке 
Министерства просвещения 
РФ и оснащены самым со-
временным оборудованием: 
учебными лабораториями 

по физике, химии, биологии, 
экологии, физиологии, нейро-
технологиям, компьютерами, 
наборами для робототехники 
(роботы-манипуляторы, кон-
структоры), микроскопами, 
3D-принтерами и БПЛА.

Педагоги школ, на базе 
которых открыты и функцио-
нируют центры «Точка роста», 
прошли курсы по повышению 
квалификации для примене-
ния новейшего учебного обо-
рудования в образовательном 
процессе.

«Точка роста» – многофунк-
циональные центры, на базе ко-
торых реализуются программы 
дополнительного образования 
и внеурочной деятельности, 
проводятся различные меро-
приятия, предметные олимпи-
ады и предметные недели. Бла-
годаря работе подобных цен-
тров в сельских школах ребята 
имеют возможность развивать 
свои способности и таланты в 
области естественных наук и 
технологий, раскрывать свой 
потенциал, получить практи-
ческие знания, – подчеркнул 
Андрей Стрепков.

Центр «Точка роста» в школе Илекского района

В школе села 1-Федоровка к 
началу учебного года заменены 
14 оконных блоков в спортзале 
и в дошкольной группе. С этой 
школой у Федора Перевознико-
ва сложились дружеские отно-
шения. Два года назад депутат 
выделил личные средства на 
оснащение образовательного 
центра «Точка роста», в этом 
году направил средства по про-
грамме социально значимых 
мероприятий.

Похожая история взаимодей-
ствия сложилась у депутата и с 
Кабановской школой. Впервые 
он посетил образовательное уч-
реждение с приятной миссией 
– награждал детей, участников 
творческого конкурса. В ходе 
знакомства выяснилось, что со-
стояние пищеблока не позволяет 
открыть летом пришкольный 
лагерь, поэтому депутат принял 
решение лично помочь в приоб-
ретении оборудования для сто-

ловой. А в этом году, уже в рамках 
СЗМ, выделил средства на приоб-
ретение специального покрытия 
для пола в спортивный зал.

В Васильевской школе в ходе 
ремонта спортзала по программе 
«Успех каждого ребенка» возник-
ла необходимость замены окон 
коридора. На это были перена-
правлены «депутатские сред-
ства», изначально запланирован-

ные на другой проект, который 
не прошел конкурсный отбор. 
Кроме того, по программе СЗМ 
сейчас капитально ремонтируют 
кровлю в спортзале Никитинской 
школы. 

На семь социально значимых 
мероприятий в Саракташском 
районе депутат ЗС Федор Перевоз-
ников направил в этом году более 
2,4 млн рублей.
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Бросать нельзя, 
чипировать
В Оренбуржье вступил в силу закон об обязательном чипировании домашних 
собак с 1 июля 2024 года.

ОСНОВНЫЕ ТЕЗИСЫ ЗАКОНА:
Без объявления экстраординарной ситуации:
■ стерилизованные бездомные собаки с бирками и без признаков агрессии отлавливаться не 

будут
■ на прежние места обитания будут возвращать после проведения необходимых процедур, 

включая стерилизацию, в пункте временного содержания
■ если нашелся новый хозяин, стерилизацию животного проведут по его заявлению
■ процедура умерщвления будет применяться при наличии тяжелого неизлечимого заболевания 

или травмы, несовместимой с жизнью, и для предотвращения риска распространения опасной для 
человека или других животных болезни. А также если установлен конкретный случай нападения 
на человека или другого животного либо проявление немотивированной агрессивности.

При экстраординарной ситуации:
■ все бродячие животные, в том числе стерилизованные и с 

бирками, будут отлавливаться и доставляться в пункты временного 
содержания

■ карантинирование, стерилизация, вакцинация – проводиться 
при передаче новому владельцу

ЧТО ДЕЛАТЬ,  
ЕСЛИ ЖИВОТНОГО НЕ СТАЛО: 
■ в течение двух недель необходимо обратиться в уч-

реждение ветеринарии для снятия животного с учета.

– На своих собаках убедился, что процедура без-
болезненна и безопасна. Процедура чипирования двух 
животных вместе с регистрацией заняла порядка  40 
минут. Большая часть времени – это заполнение доку-
ментации. Проработаем с профильным министерством 
и комитетом Законодательного Собрания возможность 
сделать процедуру чипирования и регистрации животного 
быстрее и оптимальнее. Закон действует с 1 июля, а уже с 
января начнут действовать штрафы. За отказ от регистра-
ции или перерегистрации придется заплатить от 3 до 5 тысяч 
рублей. Поэтому всем советую не затягивать с этим, – разъяснил 
вице-спикер ЗС Александр Куниловский.

А ЧТО С БРОДЯЧИМИ СОБАКАМИ?
В территориях Оренбуржья смогут вводить экстраор-

динарную ситуацию из-за бесконтрольного распростра-
нения бездомных собак. Такое право оставляет за реги-
онами Конституционный Суд. И депутаты областного 
парламента им воспользовались.

■ возврат животных без владельцев на прежние места 
обитания не предусмотрен

■ по истечении установленного срока содержания в 
пункте временного содержания будет проводиться про-

цедура их умерщвления.

– Экстраординарная ситуация носит временный харак-
тер, – подчеркнул Александр Куниловский. – Критерии будет 

устанавливать Правительство области. Принимать решение о 
введении особого режима с конкретными сроками – уполномоченный 

орган исполнительной власти.

ДЛЯ ЧЕГО НУЖНА РЕГИСТРАЦИЯ:
■ повышение личной ответственности владельцев за своих питомцев 

(должное содержание, выгул и поведение в общественных местах);
■ возврат владельцам потерявшихся домашних животных.

КОГО РЕГИСТРИРОВАТЬ ПО ЗАКОНУ:
■ только собак, кошек – по желанию владельца.

РЕГИСТРАЦИЯ = ЧИПИРОВАНИЕ?
■ чипирование – это установка чипа, регистрация – это внесение с чипа ин-

формации о животном и хозяине в специальную базу.

КАК БУДЕТ ПРОХОДИТЬ ПРОЦЕДУРА:
■ регистрация по заявлению владельца только в государственной ветклинике;
■ микрочип вводится однократно (услуга доступна в государственной и част-

ной ветклинике);
■ домашнему животному присваивается уникальный идентификационный но-

мер. Информация о нем и его владельце вносится в единую базу данных «Хорриот».

ПРИ РЕГИСТРАЦИИ НЕОБХОДИМЫ:
■ регистрируемое животное;
■ документ, удостоверяющий личность владельца; 
■ ветеринарный паспорт (при наличии).

СТОИМОСТЬ: 
■ регистрация проводится бесплатно;
■ подкожное введение микрочипа – 134 рубля + стоимость микрочипа + на-

логи. 

С КАКОГО ВОЗРАСТА РЕГИСТРИРОВАТЬ: 
■ с трех месяцев в течение 30 дней.

НУЖНА ЛИ ПЕРЕРЕГИСТРАЦИЯ?
Только если сменился владелец в течение 30 дней с даты приобретения.
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Абдулинский городской округ (избирательный округ № 4, депутат Давлятов И.Я.) 2 555
Оснащение школьных пищеблоков технологическим оборудованием 950
Приобретение оборудования для школ 170
Замена окон в СДК с. Большой Сурмет 300
Приобретение национальных костюмов для СДК с. Абдрахманово 200
Приобретение спортивного инвентаря в МАУ «Олимп» 95
Капремонт крыши Нижнекурмейского СК 450
Благоустройство территорий и ремонт автодорог в селах Абдрахманово, Николькино, Емантаево, Авдеевка,  
(софинансирование инициативных проектов) 290

Капитальный ремонт водопроводной сети в с. Зерикла (софинансирование инициативных проектов) 100
г. Бугуруслан (избирательный округ № 1, депутат Аверьянов Г.М.) 4 866
Работы по благоустройству города 846
Приобретение и установка системы видеонаблюдения по программе «Безопасный город» 100
Ремонт архивного отдела администрации города и Бугурусланского краеведческого музея 450
Оказание поддержки социально-ориентированным некоммерческим организациям города 300
Проведение культурно-массовых, спортивных мероприятий и мероприятий в сфере молодежной политики 1 300
Приобретение горки зимней деревянной с крышей для катания на городскую площадь 440
Монтаж систем ОПС, оповещения и эвакуации в д/с № 22 300
Приобретение и установка оборудования для вентиляции бассейна в ДОЛ «Лесная сказка» 580
Капитальный ремонт кровли в спортшколе «Чемпион» 550
Гайский городской округ (избирательный округ № 19, депутат Малюшин Е.Н.) 4 324
Капитальный ремонт санитарной зоны скважины пос. Халилово (софинансирование инициативных проектов) 253,1
Капитальный ремонт клубов досуга в пос. Гайнулино, д. Ижберда, с. Казачья Губерля, с. Банное, пос. Нововоронеж-
ский, д. Старохалилово (софинансирование инициативных проектов) 1 444,0

Капитальный ремонт сетей водоснабжения и водопровода в пос. Новопетропавловка, д. Ишкинино, пос. Саверовка, с. 
Новокиевка, с. Новониколаевка, с. Писаревка, пос. Поповка, с. Камейкино (софинансирование инициативных  
проектов)

2 027,9

Установка окон и приобретение строительных материалов в д/с № 20 599
Кувандыкский городской округ (избирательный округ № 17, депутат Купинов В.И.) 4 182
Капитальный ремонт сетей водоснабжения в д. Первомайск, с. Ибрагимово,  
пос. Мазово (софинансирование инициативных проектов) 407

Работы по благоустройству в с. Большое Чураево, д. Барангулово, с. Куруил, д. Тлявгулово, пос. Ишмуратово,  
с. Ильинка, с. Русское, с. Дубиновка, с. Чеботарево (софинансирование инициативных проектов) 1 284,5

Обустройство стадиона в с. Зиянчурино (софинансирование инициативных проектов) 233,5
Установка окон и межкомнатных дверей в школах с. Новоуральск, с. Краснощеково, с. Новосамарск, школы № 4 
Кувандыка и д/с «Дюймовочка» с. Краснощеково. Ремонт школы с. Куруил 2 107

Капитальный ремонт входной группы в Никольском СК 150
г. Медногорск (избирательный округ № 17, депутат Купинов В.И.) 2 632
Работы по благоустройству в г. Медногорск, с. Блява, с. Кидрясово, пос. Блявтамак  
(софинансирование инициативного проекта) 1 345,8

Установка окон и ограждения в библиотеках сел Рысаево и Идельбаево 921,6
Ремонт системы водоснабжения и водоотведения в д/с «Детский сад № 2 «Ромашка» 302,4
Приобретение спецодежды для МБУ «УХТО» г. Медногорска 62,2
Соль-Илецкий городской округ (избирательный округ № 16, депутат Лукьянов А.Ф.) 5 063
Работы по благоустройству в поселках Шахтный, Маякское, Казанка, селах Угольное, Трудовое, Дружба, Изобильное, 
Мещеряковка, Кумакское, Саратовка, Тамар-Уткуль, Ащебутак, ст. Маячная (софинансирование инициативных  
проектов)

2437,5

Ремонт в СДК сел Боевая Гора, Ветлянка, пос. Дивнополье  
(софинансирование инициативных проектов) 834

Ремонт помещений для создания центров образования естественно-научной и технологической направленностей 
«Точка роста» в селах Перовка, Михайловка, Дружба и пос. Маякское 1791,5

Сорочинский городской округ (избирательный округ № 5, депутат Бабин С.А.) 4 138
Благоустройство территорий детских садов № 7, № 8, № 9, № 12 4138
Ясненский городской округ (избирательный округ № 23, депутат Шевченко В.В.) 1 896
Благоустройство территории школы № 3 1 529
Работы по благоустройству в поселках Новосельский, Комарово и селах Акжарское, Керуембай, Еленовка  
(софинансирование инициативных проектов) 367

ЗАТО Комаровский (избирательный округ № 23, депутат Шевченко В.В.) 719
Капитальный ремонт крыши тира Центра «Ровесник» 519
Приобретение детского игрового комплекса (софинансирование инициативных проектов) 200
Адамовский район (избирательный округ № 23, депутат Шевченко В.В.) 2 185
Установка пластиковых окон в Майской школе 295
Работы по благоустройству в поселках Брацлавка, Комсомольский, Майский,  
с. Елизаветинка (софинансирование инициативных проектов) 710

Капитальный ремонт водопровода в поселках Кусем, Совхозный, Жуламансай 
(софинансирование инициативных проектов) 1070

Ремонт ДК пос.Теренсай (софинансирование инициативных проектов) 110
Акбулакский район (избирательный округ № 16, депутат Лукьянов А.Ф.) 2 379
Работы по благоустройству в селах Шкуновка, Новогригорьевка, Новоуспеновка, Новопавловка, Акбулак, Сагарчин, 
поселка Кызылбулак. Приобретение коммунальной техники в с. Федоровка (софинансирование инициативных  
проектов)

1950

Капитальный ремонт водопровода в поселке Каракудук и Карповка. Реконструкция сетей водоснабжения с. Карасай 
(софинансирование инициативных проектов) 429

Александровский район (избирательный округ № 6, депутат Лактионов О.В.) 1 374
Реконструкция системы теплоснабжения Добринской школы 1 374
Асекеевский район (избирательный округ № 4, депутат Давлятов И.Я.) 1 743
Ремонт мемориального комплекса Воинской Славы с. Асекеево 1 000
Ремонт Новосултангуловского д/с и ограждения Асекеевской школы 743
Беляевский район (избирательный округ № 16, депутат Лукьянов А.Ф.) 1 507
Детально-инструментальное обследование несущих и ограждающих строительных конструкций школ в селах 
Междуречье, Беляевка, Гирьял, Рождественка, поселках Белогорский, Бурлыкский 1135,8

Ремонт Донской школы 371,2
Бугурусланский район (избирательный округ № 1, депутат Аверьянов Г.М.) 1 725
Работы по благоустройству в селах Благодаровка, Пилюгино, Аксаково и пос. Выходный
(софинансирование инициативных проектов) 1725

Бузулукский район (избирательный округ № 3, депутат Аверкиев С.А.) 3 206
Ремонт СДК с. Тупиковка 3 206
Грачевский район (избирательный округ № 3, депутат Аверкиев С.А.)  1 133
Приобретение и установка детской площадки в пос. Южный 1 133
Домбаровский район (избирательный округ № 22, депутат Ращупкин В.А.) 1 368
Работы по благоустройству в селах Домбаровка, Ащебутак и поселках Красночабанский, Домбаровский  
(софинансирование инициативных проектов) 926

Ремонт помещений для размещения центра образования естественнонаучной  
и технологической направленности «Точка роста» в пос. Полевой 442

Илекский район (избирательный округ № 7, депутат Стрепков А.Г.) 2 616
Ремонт и оснащение кабинетов «Точка роста» в школах сел Красный Яр, Мухраново, Сухоречка, Яман 2 616

Распределение средств на социально значимые мероприятия  
в 2024 году, в тыс. рублей

Кваркенский район (избирательный округ № 23, депутат Шевченко В.В.) 1 528
Ремонт фасада школы с. Кировск 312
Работы по благоустройству в селах Бриент, Аландское, Чапаевка, Таналык, Уртазым, Алексеевка, Кваркено и поселках 
Красноярский, Кировск, Свободный, Безымянный, Айдырлинский, Коминтерн (софинансирование инициативных 
проектов)

1216

Красногвардейский район (избирательный округ № 6, депутат Лактионов О.В.) 1 864
Капитальный ремонт водопровода в пос. Пролетарка, Кристалка (софинансирование инициативных проектов) 221,8
Ремонтные работы в СК сел Бахтиярово, Новоюласка, Ибряево, пос. Пушкинский 209,4
Работы по благоустройству в селах Яшкино, Староюлдашево, Староникольское,  
Залесово, Донское, Вознесенка (софинансирование инициативных проектов) 339,6

Ремонтные работы в д/с № 1» с. Плешаново, Токской школы 1 093,2
Курманаевский район (избирательный округ № 3, депутат Аверкиев С.А.) 1 541
Ремонт автодорог в селах Курманаевка и Михайловка (софинансирование инициативных проектов) 350
Приобретение сценических костюмов для НСК «Саванас» 260
Капремонт пищеблока Волжской школы 931
Матвеевский район (избирательный округ № 4, депутат Давлятов И.Я.) 1 034
Работы по благоустройству в селах Матвеевка, Новоаширово, Кузькино, Кульчум,  
Новоузели пос. Кинельский (софинансирование инициативных проектов) 400

Ремонт СДК с. Старокутлумбетьево и благоустройство территории к СДК  
с. Новожедрино (софинансирование инициативных проектов) 150

Капитальный ремонт Кинельской школы 484
Новоорский район (избирательный округ № 19, депутат Малюшин Е.Н.) 2 644
Проектные, экспертные, ремонтные, монтажные работы, приобретение основных средств, оборудования,  
материалов для СДК ст. Новоорск, ДК с. Караганка, школы с. Будамша, ЦДТ Новоорского района 2 344

Ремонт клуба пос. Гранитный, ограждения парка в с. Будамша (софинансирование инициативных проектов) 300
Новосергиевский район (избирательный округ № 7, депутат Стрепков А.Г.) 3 352
Капитальный ремонт Новосергиевской школы № 3 2 090,7
Приобретение оборудования для бассейнов ФОК «Дельфин» 795,8
Строительство Детского дворца искусств в пос. Новосергиевка 465,5
Октябрьский район (избирательный округ № 6, депутат Лактионов О.В.) 1 846
Работы по благоустройству поселков Российский, Броды, Уранбаш, сел Васильевка, Комиссарово, Белозерка,  
Первое Имангулово, Воскресеновка Новотроицкое, Буланово, Новоникитино (софинансирование инициативных 
проектов)

1 846

Оренбургский район 11 869
избирательный округ № 15, депутат Николаев О.А. 8 607,5
Ремонтные работы в школах сел Дедуровка, Никольское, Благословенка, х. Чулошников, д/с «Теремок» в пос. Чистый 
и «Светлячок» в пос. Зауральный 3 357,5

Работы по благоустройству в селах им. 9 Января, селах Подгородняя Покровка,  
Дедуровка Нежинка пос. Бакалка, Степановском сельсовете 2 052

Капитальный ремонт ДК пос. Чебеньки 3 198
избирательный округ № 10, депутат Зеленцов Д.Г. 842,3
Замена окон в д/с «Тополек» пос. Юный и «Солнышко» пос. Горный 842,3
избирательный округ № 13, депутат Мунжасаров Н.Н. 2 419,2
Проведение сметных, экспертных, ремонтных работ, приобретение основных средств, оборудования  
для д/с «Солнышко» с. Южный Урал, д/с «Колосок» с. Ивановка 696

Приобретение основных средств, оборудования для ОУ «Школа Экодолье» с. Ивановка 460
Установка детской площадки, благоустройство территории МО Весенний сельсовет,  
пос. Весенний-3, с. Южный Урал 1 263,2

Первомайский район (избирательный округ № 3, депутат Аверкиев С.А.) 2 337
Работы по благоустройству поселков Маевка, Володарский, Уральский, Ленинский, Луч, Рубежинский Ляшево,  
Курлин, с. Шапошниково (софинансирование инициативных проектов) 1 716

Приобретение коммунальной техники (софинансирование инициативных проектов) 500,0
Приобретение инвентаря для спортшколы Первомайского района 121
Переволоцкий район (избирательный округ № 15, депутат Николаев О.А.) 2 518
Работы по благоустройству сел Филипповка, Адамовка, Зубочистка Первая, Зубочистка Вторая, Кубанка,  
Мамалаевка, Камышовка, Претория, Татищево, Чесноковка, ст. Сырт (софинансирование инициативных проектов) 1 327

Замена окон в школе с. Кариновка 1 191
Пономаревский район (избирательный округ № 4, депутат Давлятов И.Я.) 1 360
Ремонт дорог в поселках Фадеевский, Река Дема, Ильиновка, Равнинный, селах Наурузово, Софиевка, Максимовка, 
Ефремово-Зыково (софинансирование инициативных проектов) 797

Работы по благоустройству сел Воздвиженка, Алексеевка (софинансирование инициативных проектов) 250
Приобретение сценического инвентаря для СДК с. Ключевка 313
Сакмарский район (избирательный округ № 8, депутат Перевозников Ф.В.) 3 002
Ремонт помещения и приобретение материалов для ограждения ДДТ с. Сакмара 592,2
Ремонтные работы в школах сел Архиповка, Белоусовка, Орловка, Чапаевское, Первая Григорьевка 1 992,3
Работы по благоустройству сел Сакмара, Беловка, Ереминка, Украинка, пос. Светлый 417,5
Саракташский район (избирательный округ № 8, депутат Перевозников Ф.В.) 4 111
Ремонтные работы в ДК сел Красногор, Бурунча, Спасское 764,2
Ремонтные работы в школах сел Федоровка Первая, Никитино, Кабанкино 1 500
Приобретение инвентаря для спортшколы Саракташского района 200
Работы по благоустройству сел Никитино, Студенцы, Кабанкино, Черный Отрог, Николаевка, Среднеаскарово,  
Екатериновка, Бурунча, Старый Сокулак, Новосокулак, Новониколаевка, Жёлтое, Каировка, Яковлевка, Гавриловка, 
Вторая Александровка, Черкассы, Васильевка, пос. Саракташ (софинансирование инициативных проектов)

1 646,8

Светлинский район (избирательный округ № 23, депутат Шевченко В.В.) 1 141
Работы по благоустройству в пос. Светлый. Приобретение оборудования на трактор для коммунальных нужд  
Степного сельсовета 600

Ремонтные работы в школах поселков Гостеприимный, Озерный, Светлый 541
Северный район (избирательный округ № 1, депутат Аверьянов Г.М.) 1 200
Работы по благоустрйоству с. Соковка, д. Жмакино (софинансирование инициативных проектов) 440
Приобретение сценического покрытия для Централизованной Клубной Системы. Проведение культурно-массовых 
мероприятий работниками учреждений культуры 760

Ташлинский район (избирательный округ № 7, депутат Стрепков А.Г.) 2 322
Приобретение и монтаж оборудования для кондиционирования воздуха в здании Дома культуры с. Ташла 2 322
Тоцкий район (избирательный округ № 5, депутат Бабин С.А.) 3 206
Работы по благоустройству сел Медведка, Кирсановка, Жидиловка, Ковыляевка, поселков Некрасовский,  
Верхнебузулукский, Суворовский (софинансирование инициативных проектов) 515

Ремонт РДК «Юбилейный» 2 691
Тюльганский район (избирательный округ № 8, депутат Перевозников Ф.В.) 1 776
Ремонт танцевального зала Центра дополнительного образования, приобретение ноутбука 1 309
Работы по благоустройству сел Благовещенка, Городки, Аустяново, Ивановка, Ключи, Репьёвка, Ташла, Троицкое, 
Алмала, Владимировка, Тугустемир, пос. Тюльган (софинансирование инициативных проектов) 437

Шарлыкский район (избирательный округ № 6, депутат Лактионов О.В.) 1 612,0
Пошив сценических костюмов для КДЦ с. Шарлык 560
Приобретение снегоуборочной машины и навесного оборудования на трактор для нужд Сарманайского сельсовета 1 052

Сентябрь – начало нового этапа Новый год наступает 1 сентября
Праздники День знаний и Новый 

год очень схожи, считает руководи-
тель фракции ЛДПР в Заксобе Мак-
сим Щепинов. 

– Во-первых, этот день действитель-
но начинает новый год, только учебный. 
Во-вторых, это праздник всенародный. 
Нет человека, который равнодушно 
смотрит на нарядных детей, спешащих 
с букетами на линейки. Ведь каждый из 
нас – в прошлом школьник, студент. А 
теперь приходит время отводить в школу 
наших детей и внуков. В этом году моя 
младшая дочка пошла в 4 класс.

А еще 1 сентября – очень личный 
праздник, который связывает меня с 
оренбургской гимназией № 3. Здесь 
учился сам, моя жена, старшие сыновья. 

В этой школе всю жизнь проработала 
моя мама Нина Николаевна Щепино-
ва, заслуженный учитель РФ. Поэтому 

Родная школа всегда рядом
Депутат ЗС Елена Афанасова за-

кончила оренбургскую школу № 56. 
Здесь же учился ее папа, старшая 
сестра и дочка. 

– Так сложилось, что родная школа 
находится на моем избирательном 
округе. Теперь прихожу сюда не толь-
ко как выпускница, но и как депутат. 
Каждый год обязательно бываю на Дне 
знаний и выпускном, поздравляю уче-
ников и учителей, среди которых еще 
есть те, кто учил меня. Всегда спешу 
в родную школу, когда обращаются за 
помощью. Сообща решаем вопросы по 

благоустройству, ремонту. Мне очень 
приятно, когда вижу позитивные из-
менения в моей родной школе, – по-
делилась депутат.

Елена Афанасова с теплотой и тре-
петом в сердце вспоминает своих учи-
телей, которых считает близкими и 
родными людьми.

– Когда прихожу в школу, невольно 
погружаюсь в детство. Вспоминаю, как 
девчонкой ходила по этим коридорам 
и кабинетам. Бесконечно благодарна 
моим учителям, которые дали мне пу-
тевку в жизнь, всегда были поддержкой, 
настоящими наставниками и друзьями.

Любовь и понимание помогают 
преодолевать трудности

знаю, что такое учительство, не пона-
слышке, безмерно ценю и уважаю труд 
педагогов. Низкий поклон им за то, что 
они делают.

Даже если не предвидятся сборы 
в школу или университет, первое 
сентября – всегда особенный день. 
Начало нового, важного этапа на 
жизненном пути. Так считает депу-
тат ЗС Андрей Димов. 

 – Лично для меня этот день ассо-
циируется с выступлениями одного 
исполнителя, который был по со-
вместительству и нашим учителем. 
Он играл на гитаре, хорошо пел. Мы 
слушали и настраивались на опреде-
ленный лад. До сих пор вспоминаю 
первое сентября с особой теплотой. 

Подготовка к Дню знаний занимает 

серьезное место и в депутатской работе.
– Стараюсь уделить внимание де-

тям, потерявшим отцов – участников 
СВО. Знаю, что не только маленькие 
первоклашки нуждаются в такой 
поддержке, но и старшеклассники, 
студенты. Участвуя в акции «Соберем 
ребенка в школу», стараюсь выразить 
им свою поддержку. Это важно – дать 
почувствовать, что они не одни. Что 
люди, представляющие государство, 
власть, всегда рядом. Укрепить их 
веру в образование, необходимость 
получения знаний, профессии. По-
здравляю всех с началом учебного 
года, пусть он будет успешным!

Школа начинается с учителя

Первого сентября Дамир Фахрут-
динов традиционно посещает свое 
родное учебное заведение – лицей  
№ 1 Оренбурга. 

– День знаний по-своему дорог 
каждому. Для одних он наполнен ра-
достными ожиданиями, для других 
– счастливыми воспоминаниями. При-
знаюсь, это особенное чувство, когда, 
спустя годы, посещаешь родной лицей, 
но уже совершенно в другом статусе. 
Когда имеешь возможность помочь осо-
бенному для тебя месту, где познавал 
этот мир, получал новые знания, вдох-
новение и радость, – делится депутат 
Заксобрания.

В этом году условия в лицее заметно 
стали лучше. Здесь провели ремонт ос-
новного здания. Строители успели завер-
шить работы к началу учебного процесса.  

 
 
 
 
 
 
 
Обновили библиотеку, туалеты, крышу, 
спортивный зал. 

– Конечно как депутат я держу ситу-
ацию на особом контроле. В ближайшее 
время предстоит доделать ремонт в зда-
нии начальной школы. Важно, чтобы 
было качественно, чтобы дети учились в 
современных, комфортных и безопасных 
условиях. 

Дамир Фахрутдинов пожелал лицеи-
стам больших достижений в начавшемся 
учебном году и чтобы они получали ра-
дость от учебы.

Спустя годы школа 
остается родной

Вспоминая годы ученичества, депу-
тат Заксоба Екатерина Калегина назы-
вает своими родными четыре школы 
Оренбурга. В первый класс пошла в 
54-ю, затем – в только что построенную 
75-ю, поближе к дому. Потом была 43-
я, а выпускные классы прошли в 68-й 
– начальной инженерной с физико-
математическим уклоном. Из школы 
выпустилась в 1999 году. И до сих пор 
помнит каждый эпизод, который лег 
в основу образования, личностного 
роста.

– В выпускных классах мы получали 
знания непосредственно от преподавате-
лей университетов. И это был уникальный 
опыт, который позволял глубже понять 
суть предмета, увидеть, как теоретические 
знания применяются на практике. 

В моей жизни важную роль сыграл 
любимый учитель, Кочнев Николай 
Иванович, который был преподавателем 
в ОГУ, вел алгебру и геометрию у нас в 
10-м классе. Он часто ставил «двойки», 
порой казался излишне жестким. Но 
именно таким образом прививал нам 
ответственное отношение к учебе, да и 
к жизни. Благодаря ему я научилась не 

сдаваться перед трудностями. Окончила 
школу с серебряной медалью. И теперь, 
оглядываясь на свои школьные годы, все 
больше понимаю, как важна роль учителя 
в жизни каждого ученика. 

Мой сын пошел в 11-й класс. Могу 
сказать с полной уверенностью: главное, 
что помогает преодолеть все сложности, 
– любовь и понимание. Когда ребенок 
чувствует, что мама с папой любят его 
самого, а не его «пятерки», и ощущает их 
поддержку. Когда учитель по-настоящему 
любит свою работу, искренне относится 
к детям. Вот тогда и у детей будет любовь 
к школе, а школа для них – серьезной 
опорой на годы вперед. Я желаю всем 
вдохновения и удачи на этом пути!

Интерес к учебе закладывается с начальных классов. 
Александр Колыбельников убедился в этом уже дважды. 
Сначала сам, а теперь и с дочерью. В этом году проводил Киру 
в третий класс.

– 1 сентября – волнительный момент для каждого родителя. 
Особенно в начальном звене. Понимаешь, насколько важен пер-
вый учитель. Это человек, который формирует не просто умения 
и навыки, но и характер ребенка. Горжусь достижениями дочери, 
вижу, как она растет и становится самостоятельной. Немного 
грустно оттого, что она уже не такая маленькая, но это и повод для 
радости. Ведь перед ней открывается множество новых возможно-
стей и приключений, как когда-то передо мной, – говорит депутат. 

56-я школа в Оренбурге, которую окончил Александр Колы-
бельников, стала для него вторым домом. С теплотой вспоминает 
директора Владимира Даниловича Хана, посвятившего школе 45 
лет жизни: строгого, но справедливого.

– Он был настоящим лидером и учителем с большой буквы. 
Помню его слова, которые сейчас говорю дочери, когда у нее что-
то не получается: «Каждый день – это шанс сделать что-то великое. 
Не бойся ошибок, они твои лучшие учителя. Именно через них 
ты научишься быть стойкой и находить путь, когда кажется, что 
все двери закрыты. Твоя жизнь – это история, и ты сама ее автор».


